

# EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

## CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 5 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 10 m. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon.—4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 mañana Barcelona.

## SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLES DEL CALL, 1, Y ZAGRANADA, 8.

Precio en las tres islas **1'25** PESETAS al mes.

Mañana sale el sol: á las 5 horas y 6 minutos, y se pone á las 7 horas y 4 minutos.

## FERRO-CARRILES.

De Palma á Manacor y La-Puebla: 7'30 mañana, 2 y 4 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma: 3 (mixto), 7'30 m., y 5'45 tarde.

De La-Puebla á Palma: 7'55 mañana, y 5'55 (m.) t.

De La-Puebla á Manacor: 7'55 m., 2'30 y 5'55 (m.) t.

De Manacor á La-Puebla: 7'30 mañana y 5'45 tarde.

Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á las 2 tarde.

## SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.—Los santos mártires Justo y Pastor. San Roman, soldado, en Roma.

El tránsito de los santos mártires Secundiano, Marceliano y Veriano, en Toscana; los cuales en tiempo de Decio, por decreto del presidente Promoto, primero fueron azotados, despues colgados en el potro, despedazados con uñas de hierro, quemados los costados, y últimamente degollados merecieron la palma del martirio.

Los santos mártires Firmo y Rústico, en tiempo del emperador Maximiano, en Verona.

Los santos mártires Juliano, Marciano y otros ocho, en Constantinopla.

San Domiciano, obispo y confesor, en Chalons de Francia.

CULTOS.—Mañana jueves.—En San Jaime concluirán las Cuarenta Horas, siendo la exposicion á las seis y media, y en seguida se hará la estacion al Santísimo; á las nueve y media se cantarán horas menores y la misa mayor. Por la tarde los actos de coro, y al anocheecer concluirá la novena de S. Cayetano, y despues la reserva precedida de procesion y *Te-Deum*.

En San Magin (arrabal de Santa Catalina), á las cinco de la mañana, y al tiempo de una misa, se dará principio á la novena de su Santo Titular y se repetirá á las siete de la misma, también con misa; al anocheecer empezará otra novena solemne con música y sermon por D. Bernardo Máts, continuando los demas días á la misma hora.

En la Merced, al anocheecer, se hará un devoto ejercicio en la capilla de la reserva, con exposicion del Copon.

CORTE DE MARÍA.—En Santa Catalina de Sena, á la Virgen del Rosario.

## SECCION NACIONAL.

### EL JUDAÍSMO Y SUS CACHORROS.

#### IV.

Ahora, para acabar de expresar mi pensamiento, recordemos aquí un hecho de la Historia Sagrada. Se refiere en el divino Libro de los Jueces, que se amotinaron los de Efraim, y pasando hacia el norte, fueron á decir á Jepté: ¿Por qué cuando ibas á pelear contra los hijos de Ammon, no nos quisiste llamar para que fuéramos contigo? Por este desaire vamos á quemar tu casa. Respondióles Jepté: Mi pueblo y yo teníamos una grande contienda con los hijos de Ammon: y os llame para que me deis socorro, y no lo quisisteis hacer. Viendo eso me expuse al peligro, y salí con poquísima gente contra los hijos de Ammon, y el Señor los entregó en mis manos: ¿por dónde, pues, he merecido yo que os levanteis contra mí para hacerme guerra? Por lo que, convocando á sí todos los varones de Galaad, peleó Jepté y se defendió contra Efraim. Y derrotaron los Galaaditas á los de Efraim, que decían, mofándose de Jepté y de su pueblo: Galaad es un fugitivo de Efraim, que no puede escapar, pues habita en medio de Efraim y de Manases. Y los galaaditas ocuparon también los vados del Jordán, por donde habian de pasar á la vuelta los de Efraim. Y cuando alguno de los fugitivos de Efraim, llegaba allí, y les decía: Os ruego que me dejéis pasar; le preguntaban los Galaaditas: ¿No eres tú Efrateo? Y respondiendo él: No lo soy. Ellos le replicaban: Pues di *Scibboléth*, que significa espiga. Y él decía: *Sibboléth*, no acertando á pronunciar el nombre de espiga con la letra correspondiente. Y al punto el pobre Efrateo pronunciaba mal la palabra *Scibboléth*, y le oían los Galaaditas decir *Sibboléth*, asían de él y lo degollaban en el mismo paseo del Jordán.

Como se ve claro aquí, todo el toque de la dificultad para los Efrateos estaba en no poder pronunciar la primera letra de aquella palabra con su sonido *schin*, sustituyendo en su lugar el de la *s* ó *sámech*. Y así, con sola la pronunciancion, descubrian ellos mismos de donde eran naturales. La misma dificultad tiene entre nosotros un valenciano, por ejemplo, para pronunciar Zaragoza: pues dice: Saragosa. Y una cosa parecida pasa también entre los Belgas y Franceses. Cuando quieren averiguar aquéllos si un sujeto es ó no frances, dicen: Pronuncia *acht en tachtentich*, que es el número ochenta y ocho. Y como los franceses no pueden pronunciar la aspiracion *ch*, dicen suavemente *alc en tactentic*; y así se les reconoce por franceses puros, y no Belgas.

Apliquemos ahora el hecho bíblico citado á nuestro propósito. Jepté es el Papa: Ammon es y ha sido siempre el pérfido Judaísmo: los Efrateos, que quieren poner fuego á la casa de Jepté, que es la Iglesia de Dios, son los afines. Y aquí de nuevo pedimos perdón al lector, porque dejando á un lado todos los demas liberales, hablamos solo de los afines. Esto no es más que sustituir cantidades iguales, con la particularidad de que los afines, que sólo parecen figurones decorativos, son de verdad, malos, como los que más; y taimados, más que ninguno. Finalmente los Galaaditas, soldados de Jepté, somos todos los católicos de verdad: la peña firme, en la cual todos los vientos y ondas de falsedad, por furiosos que sean, se quebrantan y se estrellan. ¿Queremos acabar con los Efrateos revoltosos? Pues nuestro *Scibboléth* debe ser «El liberalismo es pecado». ¿Pronuncian bien los Efrateos nuestra palabra de contraseña, nuestro sonoro *Scibboléth*? Es decir: ¿confiesan, como hombres públicos y privados, en la cátedra y en la prensa, en los principios y en la táctica y en las prácticas eficaces para propagarlos y defenderlos; confiesan, digo, firme la voz y serena la mirada, que el «Liberalismo es pecado»? Pues que pasen el Jordán, y sean tenidos como buenos. ¿Pronuncian mal el *Scibboléth*; es decir, á medias y en voz baja á regañadientes, y arqueando las cejas, y con torvos ojos, que no pueden mirar fijo, limpio y de frente; quitando importancia á «El liberalismo es pecado», convirtiéndolo en letra muerta, y queriendo hacer de él confuturas, y sintiendo estremecimientos nerviosos, cuando oyen hablar de él y encomiarlo; en una palabra dejando traslucir que no sienten bien de él, que si dicen palabras buenas, no salen del corazón, y que sus confesiones, son sólo confesiones de boca, sin la satisfaccion de obra, que consiste en modelar las ideas todas y las obras todas con *El liberalismo es pecado*? Pues, hay que degollarlos moralmente á las orillas del Jordán, porque pronuncian mal, porque son cachorros del Judaísmo; y no hemos de permitir que *ni él ni ellos vivan entre nosotros, riéndose de nosotros*. Todo eso es su *Sibboléth*: es la bandera de piratas que cubre su mercancía averiada. Y bien podemos guardar esa s qua ellos ponen para silbarles nosotros á ellos por lo desairado de su papel... Por que realmente *El liberalismo es pecado* no es eso. *El liberalismo es pecado* es *Scibboléth*. Esta es la bandera flamante que ondea sobre nuestra mercancía buena, y registrada donde corresponde.

El Papa tiene concedida una indulgencia plenaria á los niños que en su primera Comunión se obliguen á no ingresar nunca en asociaciones secretas condenadas por la Iglesia. Otra plenaria todos los años á todos los fieles que en día determinado por ellos hagan ó renueven idéntico propósito. Aunque no hay fórmula prescrita para ganar estas indulgencias, creemos muy oportuna la que se usa en varios centros catequistas, que dice así:

«Yo N... N... por la gracia de Dios, hijo sumiso de la Iglesia católica, apostólica romana, al renovar en este momento solomne las promesas que hice al recibir el Santo Bautismo, prometo obediencia humilísima á todas las enseñanzas emanadas de Nues-

tro Santísimo Padre el Papa. Vicario de Jesucristo en la tierra, y con la divina gracia que espero obtener por mediacion de la Santísima Virgen María y de su castísimo esposo el patriarca San José, me comprometo formalmente á detestar siempre, como de presente, detesto, las sociedades secretas y sectas masónicas, condenadas por la Iglesia, las que huiré y combatiré durante mi vida, y hasta mi muerte. Amen.»

Se rezará segun la intencion de Su Santidad un Padre nuestro, Ave María y una Salve.

PEDRO DE ARBUÉS.

## ALCANCE.

### PARTES TELEGRÁFICOS.

Zaragoza 6 (á las 11'50 mañana).

El incendio ocurrido ayer en una casa de la calle de San Prudencio, empezó en el piso principal ocupado por un taller de pirotecnia. Los vecinos de éste solicitaron tiempo atras del Ayuntamiento que hiciera desalojar la habitacion al pirotécnico, considerando peligrosa su estancia allí á causa de las muchas materias explosivas que había depositadas.

Se elogia mucho la conducta del vecino Nicolas Barraga, quien demostró un gran arrojo subiendo por los balcones al cuarto piso con objeto de salvar las criaturas y demas individuos de la familia, lo cual consiguió, no sin lastimarse una mano por el roce de las cuerdas.

En el taller del pirotécnico había nueve arrobas de pólvora.

El padre de las criaturas salvadas se disponía, en su desesperacion, á arrojarlas por la ventana, impidiéndolo la presencia de Nicolas Barraga que acudió en su auxilio.

Madrid 6 (á las 4'15 tarde).

Algunos periodistas han hecho varias preguntas á la Higinia Balaguer.

Ha manifestado que entró al servicio de la viuda de Varela por recomendacion del señor Millan Astray y que luego vió como Pepe ocasionaba grandes disgustos á su madre.

Ratificóse en su declaracion, ó sea que el 1.º de Julio, poco despues de medio día, y no por la madrugada, como dijo Ramos, llamó Pepe á la puerta.

Que al poco rato oyó angustiosos gritos dados por la señora que pedía socorro y que no le matase su hijo. Dice que entonces se dirigió al sitio de donde partían dichos gritos, y vió asombrada que el señorito sujetaba á su madre con una mano mientras blandía en la otra una navaja ensangrentada.

En aquella ocasion intentó ella huir; pero Pepe le amenazó de muerte si lo efectuaba; que entonces Varela le entregó un billete de mil pesetas para que callase y eludir toda responsabilidad, puesto que constaba debía estar en la cárcel.

Dijo que compró, por orden del mismo, petróleo para rociar los vestidos de la viuda de Varela y que Millan Astray le aconsejó que se declarase única autora del asesinato, al objeto de salvar á Varela y asegurándole que la salvaría; pero que despues quiso decir la verdad.

Madrid 7 (á la 1'30 madrugada).

El Consejo de ministros que se celebró ayer, duró cuatro horas.

Hé aquí los principales acuerdos tomados:

Se nombró una Junta para que formule las bases que correspondan á las de arrendamiento del Teatro Real.

Se acordó que los presupuestos parciales de los ministerios se entreguen al señor Puigcerver el 15 de Octubre como plazo máximo.

El señor Capdeponet leyó el dictámen de la comision nombrada para proponer la organizacion de los servicios de Ultramar, cuyo dictámen contiene un voto particular proponiendo la supresion del ministerio de Ultramar.

Se acordó adquirir lanchas de vapor con destino al lazareto de Mahon.

Acordóse sacar á pública subasta la colocacion de un cable entre Tánger y la Península.

Se nombró una ponencia, formada por los ministros de Estado, Hacienda y Fomento, para que estudie la reforma de la ley de alcoholes.

El señor Sagasta manifestó que se traducirán pronto en decretos varios proyectos de interés general y los relativos á la organizacion de los servicios.

Se concedieron cuatro indultos de pena de muerte á otros tantos reos de la isla de Cuba.

El señor Canalejas dió cuenta de las disposiciones que tomó en Sevilla para evitar la ruina de aquella Catedral.

Se acordó la creacion de un impuesto de 25 céntimos de pesetas por tonelada de mineral de hierro que se cargue en el puerto de Bilbao con destino á las obras del puerto, subvencionándolas además con 25,000 pesetas anuales.

El ministro de Marina dió cuenta del expediente relativo á la construccion de los cruceros que se están construyendo, y expediente á consecuencia de las faltas de disciplina ocurridas á bordo del chippers *Nautilus*.

Madrid 7 (á las 7'15 mañana).

Los señores Romero Robledo y duque de Tetuan conferenciaron ayer tarde y acordaron no ser conveniente el formar el tercer partido; formarán un núcleo de personalidades importantes, dispuesto á lo que aconsejen las circunstancias. Escribirán al general Martínez Campos consultándole si está dispuesto á celebrar una entrevista con los disidentes en Santander ó en San Sebastian.

Han sido indultados los reos de muerte sentenciados por la Audiencia de la Habana.

Paris 7 (á las 7 mañana).

En la calle de Sante se ha entablado una lucha entre 200 huelguistas y la policia, resultando algunos agentes heridos.

M. Floquet ha llegado y ha conferenciado con el prefecto de policia, acordando tomar enérgicas disposiciones para cortar los desórdenes.

Los comunistas han invitado á sus correligionarios para que asistan al entierro del ex-general Eudes, cuyo acto se celebrará el martes á las tres de la tarde; la consigna es que vayan sin vestirse de fiesta, en testimonio de miseria.

Ayer tarde hubo un motín de camareros, los cuales han roto los espejos y mesas del gran café Americano, Metropolitano y de otros.

## EL ANCORÁ

PALMA 8 DE AGOSTO DE 1888.

### CORONACION DE NUESTRA SEÑORA DE LLUCH CUARTO ANIVERSARIO.

Sabemos que el Rdo. Sr. Cura-Párroco de Escorca trata este año de dar mayor esplendor al solemne aniversario de la coronacion pontificia de Nuestra Señora de Lluch. Al efecto se han hecho las invitaciones correspondientes. Nos hemos procurado un programa de las fiestas que se han de celebrar y que para conocimiento de los devotos de la Virgen damos á conocer á continuacion:

Día 9.—Al anochecer, en preparacion á la festividad del cuarto aniversario de la Coronacion, se dará principio á la novena de Nuestra Señora de Lluch en la que tomará parte la música y Escolanía; despues de concluida se cantarán solemnes completas.

Día 10.—A las ocho de la mañana habrá misa de comunión general. A las nueve y media se cantará tertia y luego la misa mayor, cantándose por aficionados y la Escolanía la partitura de Paccini. Pronunciará el panegirico el M. I. Sr. D. Rafael Tous, Arcediano de la Santa Iglesia Catedral de Orihuela. Por la tarde, despues de cantadas visperas y completas se continuará la novena.

En cada uno de los días de la octava se cantará misa matinal á la salida del sol y más tarde misa mayor, dándose á conocer las cuatro misas de Slava, la de Torres y la de Mercadante. Ocuparán el púlpito distinguidos oradores sagrados, algunos de los cuales predicarán tambien por la noche continuando la novena.

El día de la octava terminará con gran pompa la novena; habrá procesion y mientras el clero y la Escolanía entonarán el *Ave Maris Stella*, adorarán los fieles la devota figura de la Santísima Virgen.

Digno de todo elogio es el ardiente celo que demuestra el Rdo. Sr. Prior del Colegio de Lluch, D. Guillermo Fiol, para atraer á las plantas de la madre de Dios fervientes adoradores en numerosas romerías. Ya que dicho señor tanto se desvive en

propagar el conocimiento, por muchos ignorado, de la milagrosa imágen, fomentar su culto entre los devotos, avivar el entusiasmo de los fieles y encender el santo deseo en los corazones tibios, justo es hagamos una excitacion general para que sea numeroso el concurso de visitantes que acudan durante los citados días, sobre todo el 10, á orar ante la prodigiosa figura de la Reina de los Cielos.

Con todo corazon deseamos que sean felizmente recompensados los esfuerzos, trabajos y desvelos del dignísimo Cura-Párroco de Escorca.

Tenemos noticia de que se preparan para estos días varias peregrinaciones locales y que para realizar los actos de culto que en Lluch van á celebrarse saldrá mañana en direccion al célebre Santuario nuestro compatriota el Ilmo. Sr. Obispo de Orihuela.

Nos complacemos en copiar de la *Guta de Lluch*, que salió á luz el año 1884, varios retazos que creemos de oportunidad para conocimiento de los fieles y fomento de la piedad de los mallorquines.

#### RELACIÓ DE COM SE TROBÁ AQUESTA MIRACULOSA FIGURA EXTRETA DE L' ARXIU DE AQUELL SANTUARI.

Al 31 Decembre de 1229 fonch conquistada dels moros esta illa per el Sereníssim Senyor Rey En Jaume, qui, despres d' haver entrat triufant en la ciutat, maná edificar varies iglesias. En la ciutat fonch la primera la parroquial de Sant Miguel, y en la part forana; la segona en las montanyes d' Escorca que se dedicá al glorios Sant Pere apostol; al temps que en las dites montanyes se trobava el real exercit per prosseguir la conquista y subjectar les viles de Pollensa y Soller.

En dita iglesia de Sant Pere d' Escorca se va retirar un Abat Premostatense qui, ab dit Senyor Rey, havia vingut á la conquista, y continuant allí dit Abat, nou anys despres, es á saber lo de 1238, permeté Deu nostro Senyor que sobre el bosch de dit lloch se ves tots los dissaptes una llum resplendent, la cual mirava un pastor anomenat Lluch, y comunicá la novedat al Abat qui acudí juntament amb otras persones, el dissapte siguent, al bosch ahont aparexia la llum, y trobaren l' imatge de Nostra Senyora Santíssima ab lo Minyó Jesus, dins una esquetxa de roques, cuberta de terra y embolicada ab un manto de tela semblant á domas carmesí.

El dit Abat s' en portá l' imatge á la dita iglesia de Sant Pere, però l' ondemá desaparegué y torná al meteix punt ahont fonch trobada primer. Y sabent el prodigi los magnífichs Jurats del reyne, prengueren dita imatge per Petrona y manaren ferli una capella en el meteix lloch ahont estava y fonch trobada, que es el puesto ahont al present está la trona de la iglesia, ahont se ha asseutat un dels quatre pilars de pedra viva que sostenen el cimbori.

Se anava aumentant cada día mes la devoció de la santa imatge per los miracles que cada día obrava, de manera que en l' any 1456 als 22 maig, que foren 218 anys despres de le invenció, el Vicari general va transferir los Sagraments y font bautismal de la dite iglesia de Sant Pere á la de Nostra Senyora de Lluch.

La imatge de María Santíssima, desde que fonch trobada fins al 20 de mars de 1569 ha estat en una capelleta que hey havia á la part dreta com entram á l' iglesia, just allá ahont ara hey ha la trona, y en dit día fou trasladada á un nitxo que s' feu en mitx del cuadro del altar mayor.

#### L' IMATGE.

Diuén que quant se va trobar l' Imatge de la Mare de Deu de Lluch duya un vestit de domas de colós, el cual reculliren y conservaren dins una caxeta de plata. D' aquella roba ne tayuscaren la mejor part per ferné relliquies, y avuy en día sols en roman un tros dins una arquilleta sobre l' altar del camaril. Però s' ha d' entendre qu' alló no era vestit, sino una peassa que li embolicaren els faels cristians quant, perseguits p' els moros, l' amagaren.

L' Imatge es de pedra fina, y té d' altaria tres pams y un dit. Y si ses mides de floch de seda benehides que venan son un poch mes llargues, es perque pujan ses fadrines voltarllessé lligada pes coll ó pes capell, y sobre tot perque quant les tayan fan bona mesura.

Respecte de la Figura, hey ha qu' advertí que segons diuen els intelligents, es de les mes garrides que se feyan devés l' any 1200. De modo que ja conta prop de set centurias d' existencia.

La color de la cara no es ni ha estat may negra, com vulgarment suposan, sino qu' es d' un coloret colrat ó moreno simpatic y agradós, conforme resava Salomé en los seus cantars, referintse á María Santíssima.

Sa posició y actitut es tranquila sostenguent amb sa ma esquerra el Minyonet y signantli amb sa dreta.

El Bos Jesuset porta un llibre ubert, mostrant sa primera y sa derrera lletra de s' alfabeto grech,

conforme deya Cristo predicant, p' el món; lo qual significa qu' Ell es el principi y la fi de totas les coses.

#### SES MEDALLES.

A principios des sigle XVII en el Collegi de Lluch ja se venien medalles de plom, mides de diferentes colors y amplaries é imatges en sos goigs qu' els Blaus cantavan á la Verge.

Modernament se feren escapularis: y d' ara en vant hey haurá també medalletes de metall per du pes coll ó per rosaris, que á una cara mostran el nom de María y á l' altra se figura amb una inscripció que diu: *Sta. Verge de Lluch pregau per mi*. Una d' aquestes medalletes ó un escapulari deuran portarla cada un dels peregrins en la próxima Romería.

Además, s' ha fet batre una altra medalla, á modo de moneda, que se diu *conmemorativa* y porta per inscripció, voltant la figura de la Verge: *Coronació de Ntra. Sra. de Lluch—Mallorca—any 1884*.

N' hi haurá de coure, de plata y tal vegada d' or; y tant aquestes medalles com ses altres petites serán benehides, y per lo mateix molt á proposit per repartir los peregrins entre els seus parents y amichs que no hajan pogut assistir á la Romería.

#### DOCUMENTO NOTABLE.

Hemos sido obsequiados con un ejemplar de la «Carta Pastoral del Ilmo. y Rmo. Sr. Dr. D. Juan Maura y Gelabert, Obispo de Orihuela, al clero y fieles de su querida Diócesis, con motivo de la Encíclica *Libertas*, publicada por Su Santidad el Papa Leon XIII, el 20 de Junio de 1888.»

De tan notable documento entresacamos estos párrafos:

«Está fuera de toda duda que la libertad, así como impone deberes, crea igualmente derechos en el sér que disfruta de tan soberana prerogativa. La naturaleza de la libertad contiene y entraña en sí propia el deber de atemperar á la ley nuestra nativa indiferencia; pero nos da, al mismo tiempo, y dentro de la ancha esfera de la ley divina y las leyes humanas, indiscutibles derechos, que han de ser amparados y protegidos en toda sociedad, y respetados y defendidos por todas las leyes humanas.

»Pero atended, amados hijos, á que el derecho, hermano gemelo del deber, si así puede decirse, nace de las entrañas mismas de la libertad; y, por tanto, así como no merece el nombre de libertad, si no el de *licencia*, la que no se ejerce con arreglo á la ley divina y á las leyes humanas, así tampoco merece el nombre de *derecho*, sino de ciego capricho ó criminal antojo, el ejercicio de la libertad que está en abierta oposicion con aquellas leyes. De donde es cosa fácil colegir, amados Hijos, que no todos los derechos que, á título de conquistas de la libertad, son reclamados en las sociedades modernas, son acreedores al nombre de tales; porque tienen por único y exclusivo objeto el ejercicio de una libertad que no es verdaderamente tal libertad, sino perversion y corrupcion pésima de esta facultad nobilísima. Porque, ¿cómo se puede afirmar que el hombre tenga derecho á abusar de su libertad, valiéndose de ella para conseguir fines reprobados por la ley divina, ó manifestamente opuestos á las leyes emanadas de la autoridad humana? ¡Ay, amados Hijos! Preciso es que se hayan dado completamente al olvido las nociones más elementales de la moral y las más obvias verdades del sentido comun para afirmar, como lo hacen hoy día ciertas escuelas políticas y filosóficas, que la razon humana es supremo principio y fuente primitiva y criterio único de toda verdad y de todo derecho; y que, por lo mismo, ni sobre el hombre, ni fuera de él, hay autoridad alguna que pueda coartar su libertad, ni limitar sus derechos. De aquí nace ese cúmulo de libertades absurdas erigidas en *derechos inviolables* por la secta política denominada *Liberalismo*; cuyo error estriba principalmente, no en proclamar y defender la libertad humana, que eso está muy conforme con la sana razon, y lo practica y ha practicado constantemente la Iglesia, sino en dilatar su esfera de acción más allá de lo justo y razonable, ora en el órden individual, ora en el civil y político. Fruto son de estas perniciosas doctrinas la *libertad* de pensar, y hablar y escribir cuanto se piensa; la *libertad* de cultos, la *libertad* de enseñar, y otras mil de igual índole y naturaleza, que con mayor ó menor amplitud, segun los diversos grados de *Liberalismo* de que participan, se proclaman y sancionan como indiscutibles derechos del hombre, ya individual, ya socialmente considerado. ¡Cómo si no existiese fuera del hombre, y sobre el hombre, un Dios Criador, cuya voluntad soberana, conocida por la razon natural y la revelacion divina, deben de reverenciar y acatar las criaturas libres! ¡Cómo si no fuese perverso y monstruoso absurdo, áun á los ojos mismos de la

razon natural, el pretender que para el hombre no hay otro Dios, ni otra autoridad soberana, ni otra fuente de verdad y de derecho que su libre albedrío!»

Agradecemos á nuestro ilustre paisano la delicada atencion que ha tenido para con nosotros.

**GACETILLA LOCAL.**

Ayer se marcharon al continente para su convento de Calella los dos religiosos agustinos, que habían venido á nuestra isla con el propósito decidido de fundar un convento de la Orden. Segun noticias dignas de todo crédito pronto vendrá un Padre de la misma religion á fin de estudiar el plan de fundacion de un noviciado y centro de estudios de jóvenes de la Orden para Filipinas.

Deseamos con vivas ansias que pronto sea un hecho tan grata noticia.

Hoy reanudamos la publicacion de nuestro folletin con la conclusion de la novela *Benjamina* que forma el primer tomo de los dos de que consta la excelente é instructiva obrita intitulada *Seis novelas del P. Juan José Franco*, de la Compañía de Jesus.

La mujer que se encontró ahogada ayer en la orilla del mar, junto á la batería de Berard, era vecina de Esporlas, desde donde hacia cosa de un mes había venido á Palma con objeto de pasar al hospital para curarse de una enfermedad que padecía. El viérnes último, restablecida ya de su dolencia, salió de dicho establecimiento y se dirigió á casa de un sobrino que vive en la plaza del Socorro, en donde á los tres días, ó sea el lúnes, se despidió de él para marcharse al citado pueblo, en donde tiene dos hijas que vivían en su compañía.

Nada más se supo de ella hasta ayer que se la encontró en el lamentable estado de que dimos noticia. La desgraciada era viuda y tenia 55 años de edad y se llamaba María Magdalena Sastre.

Ayer fueron degolladas en el matadero de esta capital, para el consumo público, 72 reses; de las cuales 11 eran de ganado vacuno, y 61 de lanar. Se recaudaron por derecho de rastro 34 pesetas y 20 céntimos.

En las carnicerías de Mahon el sábado se vendió la carne de vaca al precio de *cuarenta céntimos de paiseja* la libra de 400 gramos.

Que diferencia de los precios á que se vende en Palma.

¿De qué dependerá esto?

Quizas sea porque los cortantes de Mahon no estén asociados.

Nuestro corresponsal de Inca nos ha dirigido una reseña de las fiestas que los estudiantes han dedicado á los Santos Abdon y Sénen, patronos del pueblo. Mañana, Dios mediante, la publicaremos.

El motivo de haberse desmontado la casita que servia de fielato en el muelle, ha sido el no haberse avenido en el precio que por ella pedía el Sr. Fuster al nuevo empresario Sr. Manteola.

En las últimas funciones que se han celebrado en el teatrillo del Huerto del Rey se han estrenado nuestros paisanos los jóvenes Sres. Palou, bajo, natural de Sóller; Pons, tenor, y Amengual, barítono, ambos de Palma.

Todos los tres si bien, á nuestro modo de ver, el Sr. Pons necesita algun tanto de estudio en la parte mímica, fueron justamente aplaudidos.

En el gran anfiteatro de la Facultad de Medicina de Paris se inauguró el día 25 del corriente en el Congreso médico para el estudio de la tuberculosis.

Ante gran número de médicos pertenecientes á todas las naciones de Europa y de América, el célebre doctor Chanveu demostró el contagio de la tuberculosis, antes negado y ahora evidente para todos los hombres de ciencia.

Como la terrible enfermedad produce sus estragos lo mismo en el hombre que en las razas bovina, asnal, mular y caballar, probó poder adquirir el tuberculosis, con el uso de carnes y leches envenenadas por ella.

La sesion terminó con un discurso del secretario M. Petit, en el cual hizo honrosa mencion de España y de Madrid.

Como testimonio de lo mucho que se ha agradecido el concurso prestado por España á este Congreso, la Mesa, ha concedido á nuestro país dos presidencias de honor en las personas de los doctores Espina y Martínez Vargas.

Por fin parece que el Ayuntamiento, ó mejor la Comision de empedrados, se ha decidido á arreglar el piso de la calle de Lulio que, sin duda alguna, es una de las que presentan más deplorable estado.

Las obras empezaron anteayer; pero lo que ahora importa es no paralizarlas á fin de que cuanto ántes quede en disposicion de ser transitada.

Ha sido nombrado recaudador de contribuciones D. Guillermo Gelabert y Terrasa, quien ha ejercido este mismo cargo cuando la recaudacion dependía del Banco de España.

Ayer fondearon en nuestro puerto el jabeque *América*, patron D. Lorenzo Vicens, procedente de Sóller, con 1 de navegacion, 5 marineros y lastre; el laúd *San Francisco*, patron D. Jaime Bosch, de Gandía, con 2 días, 4 mar. y melones; y la balandra *Luisita*, patron D. Joaquin Rivera, de Torre- vieja, con 8 días, 4 mar. y sal.

Se despacharon el vapor *Cataluña*, capitán don Guillermo Pujol, para Barcelona, con 28 pasajeros y mercancías; el pailebot *Nuevo Corazon*, patron D. Antonio Arbona, para Marsella, con efectos; el vapor *Mallorca*, capitán D. Juan Morey, para Barcelona, con la correspondencia, 68 pasajeros y carga; y el pailebot *Siete Hermanos*, patron D. José Molin, para Santa Pola, con lastre.

Hoy á las seis de la mañana ha fondeado en nuestro puerto, procedente de Barcelona, el vapor *Union*. Ha traído la correspondencia, 92 pasajeros y carga.

A la hora de entrar en máquina nuestro periódico aun no había llegado el vapor-correo de Alicante é Ibiza.

**OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS.**

*Día 8—nueve mañana.*

Barómetro . . . . .	66,7 mm.
Termómetro seco. . . . .	26,7 grados.
Idem húmedo. . . . .	22,6 id.
Mínima. . . . .	21,2 id.
Máxima de ayer . . . . .	30,0 id.
Reflector. . . . .	12,5 id.
Direccion del viento. . . . .	S. O.-1
Ascenso del barómetro en 24 horas. . . . .	» mm.
Descenso del barómetro en 24 horas. . . . .	1,7 mm.

# DOLOR DE MUELAS

**Curacion rápida y cierta, sin causar ningun perjuicio ni molestia al enfermo.**

El Doctor Alió, establecido en Santa María hace un año, cura por un nuevo procedimiento, de éxito seguro, el dolor de las muelas, bastándole *cinco minutos* para dejar la boca sana como antes, y sin cuidado de que vuelva el dolor. El paciente puede, acto seguido, comer, beber, lavarse, dormir, etc.

Tanto si el dolor ocupa una ó varias muelas, como toda la cara, ya provenga de una fluxion ó de un estado nervioso; sea producido por el calor ó por el frío; haya pocas ó muchas horas que se padezca; estén las muelas cariadas ó enteras; el resultado es igual; *siempre* se cura.

Cualquier persona de Santa María podrá informar sobre el particular, puesto que las curaciones son diarias, públicas y notorias.

En interés de las personas que sufren de la boca, insertamos este aviso, seguros de que nadie se arrepentirá de haber consultado una vez con el Doctor Alió.

El Doctor Alió vive en Santa María cerca la Estacion del ferro-carril, y recibe á todas horas del día.

El precio de la consulta es arreglado.

4-30



LINEA REGULAR DE VAPORES TRASATLÁNTICOS

DE  
**E. PI Y C.<sup>a</sup>**

entre la

Península, Antillas y Estados-Unidos

PARA PUERTO-RICO, HABANA Y CIENFUEGOS

con escalas en *Mayagüez, Ponce y Matanzas*

Saldrá de Barcelona el 19 de Agosto el veloz y acreditado vapor

**Hernan Cortés,**

de 3,550 toneladas y clasificado 100 A. I. en el Lloyd inglés.

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y tambien para Canarias.

Para informes dirigirse á los Sres. Sans y Pierrar, Conquistador, 7.

NOTA.—La carga ha de remitirse á Barcelona en el vapor que saldrá de Palma el juéves 16 de los corrientes.

## Harinera Balear

La Junta de gobierno en sesion de 30 de Julio último acordó exigir el noveno dividendo pasivo de treinta y cinco pesetas por accion, señalando el plazo del 15 al 30 de Setiembre próximo para que los señores accionistas lo hagan efectivo en la Caja de la Sociedad y que espirado el mencionado plazo devengan para las acciones que lo tuviesen en descubierto intereses al tipo de 6 p<sup>o</sup> anual.

En la misma sesion tomóse el acuerdo de convocar á Junta general ordinaria de accionistas para el 31 del corriente á las cinco de la tarde en el local que ocupan las oficinas, San Cayetano, 3, entresuelo.

Al propio tiempo se hace presente á los señores accionistas que queda de manifiesto en las oficinas de la Sociedad, el balance de la misma en 30 de Junio último de la misma manera que continúa estándolo los de situacion de la Compañia en los meses anteriores.

Palma 2 de Agosto de 1888.—El Secretario, Gabriel Moner.

4-4

**DON NICOLAS GUAÑABENS**  
MEDICO HOMEÓPATA

Para toda clase de enfermedades, *sin excepcion.*

*Consulta diaria de 9 á 1,*

Calle de Brossa,—33,—bajos.

## TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 7, á las 10'15 n.

En las elecciones el Sr. Cervera y Torres ha obtenido 910 votos, y el señor Romer 785.

Se cree seguro que D. Carlos nombre al Sr. Llauder jefe del partido carlista.

Madrid 7, á las 10'30 n.

Es inexacto que el Sr. Camacho se haya comprometido á un nuevo grupo político.

*El Dia* niega que el Sr. Cánovas haya dicho que considere conveniente que los liberales continúen en el poder hasta realizar las reformas, ni que se proponga impulsar el que se realicen.

## ULTIMAS COTIZACIONES

	Dinero
<b>PALMA.</b>	
Crédito Balear . . . . .	106'50
Cambio Mallorquin . . . . .	71'00
Ferro-carriles de Mallorca . . . . .	60'50
Alumbrado por Gas . . . . .	121'00
Harinera Mallorquina . . . . .	53'50
<b>MADRID.</b>	
4 p <sup>o</sup> interior . . . . .	71'40
4 p <sup>o</sup> amortizable . . . . .	88'00
Billetes hipotecarios de Cuba . . . . .	102'85
Banco de España . . . . .	410'50
Banco de Castilla . . . . .	00'00
Tabacos . . . . .	103'00
<b>BARCELONA.</b>	
4 p <sup>o</sup> perpetuo interior . . . . .	71'50
4 p <sup>o</sup> perpetuo exterior . . . . .	74'07
4 p <sup>o</sup> amortizable . . . . .	87'70
Billetes hipotecarios de Cuba 1886 . . . . .	102'80
Banco Hispano-Colonial . . . . .	91'00
Ferro-carriles del Norte . . . . .	61'78
<b>PARIS.</b>	
4 p <sup>o</sup> Español . . . . .	72'75
Panamá . . . . .	281'00
Francias . . . . .	00'00

TIPOGRAFÍA CATÓLICA BALEAR.—BERARD, 3, DUPLICADO.